

Thème : Influence des caractéristiques des conjoints sur les besoins non satisfaits en planification familiale au Burkina Faso : une analyse à partir des données de l'EDSBF IV MICS 2010.

Dans les pays africains, le rythme élevé de la croissance de la population constitue une entrave aux efforts de développement. Le déséquilibre persistant entre l'accroissement élevé de la population et la faible croissance économique contribue à la détérioration des conditions de vie des ménages. Au Burkina Faso, le taux annuel moyen d'accroissement démographique est passé de 2,4% sur la période 1985 à 1996, à 3,1% pour la période 1996 à 2006. Conscient des enjeux économiques de sa démographie et des conséquences de la forte fécondité (6 enfants par femme, EDSBF-MICS IV de 2010) sur la santé des femmes et des enfants, le Burkina Faso a mis en place un programme national de planification en vue d'améliorer l'offre et l'utilisation de la planification familiale. Il a en outre opté pour une approche prenant en compte la dimension démographique dans tous les plans et programmes de développement. Cette orientation a été consolidée par la Politique nationale de population (PNP) adoptée en juin 1991 et révisée en décembre 2000 puis en 2010, dont l'objectif est d'atteindre l'équilibre entre l'accroissement de la population et le développement socio-économique.

Malgré les actions entreprises, le niveau de la fécondité reste l'un des plus élevés au monde et la pratique contraceptive est encore faible caractérisée par des niveaux de besoins non satisfaits relativement élevés. Le taux de prévalence contraceptive moderne chez les femmes en union est passé de 9% en 2003 à 15% en 2010. Pourtant, pendant ce même temps, les besoins non satisfaits en planification familiale sont passés de 29 à 24%. Si tous les besoins identifiés lors de l'EDS de 2010 étaient satisfaits, la prévalence contraceptive serait de 40%. Au regard de ce qui précède et du contexte socioculturel marqué par une forte influence des hommes sur les décisions du couple, il serait intéressant de s'interroger sur les relations entre les caractéristiques du couple et les besoins non satisfaits en planification familiale.

Objectifs

L'objectif principal de cette étude est de cerner l'influence des caractéristiques des conjoints sur la prévalence des besoins non satisfaits au sein des couples au Burkina Faso en vue de contribuer à la production de connaissances et de résultats probants pour le programme national de planification familiale.

Plus spécifiquement, il s'agit de :

- Déterminer le niveau et l'évolution de la prévalence des besoins non satisfaits en planification familiale des femmes en union ;
- Décrire les besoins non satisfaits en matière de PF à l'aide des caractéristiques des conjoints ;
- Expliquer les besoins non satisfaits en planification familiale à l'aide des caractéristiques socioculturelles et économiques des hommes et des femmes ;
- Proposer une méthode de mesure des besoins non satisfaits prenant en compte les caractéristiques pertinentes du couple
- Formuler des recommandations à l'endroit des gestionnaires de programmes de planification familiale.

Hypothèse de base

Notre hypothèse fondamentale est que les caractéristiques socioéconomiques et culturelles des couples déterminent les besoins non satisfaits des femmes en union au Burkina Faso.

Résultats attendus :

- le niveau et l'évolution de la prévalence des besoins non satisfaits en planification familiale des femmes en union est déterminé ;
- les besoins non satisfaits en matière de PF sont décrits à l'aide des caractéristiques des conjoints ;
- les besoins non satisfaits en planification familiale sont expliqués à l'aide des caractéristiques socioculturelles et économiques des hommes et des femmes ;
- une méthode de mesure des besoins non satisfaits prenant en compte les caractéristiques pertinentes du couple est proposée ;
- des recommandations à l'endroit des gestionnaires de programmes de planification familiale sont formulées.

Méthodologie

Sources de données

Notre source de données est l'Enquête Démographique et de Santé et à Indicateurs Multiples, EDSBF-MICS IV de 2010 réalisée au Burkina Faso en 2010 et publiée en 2012. Cette base comprend plusieurs informations sur les caractéristiques des femmes en union, celles de leurs conjoints de même que sur la PF (les méthodes, les pratiques, les connaissances et attitudes, etc.). Les rapports des EDS antérieures (celles de 1992, 1998-99 et 2003) seront exploités pour décrire la tendance passée des besoins non satisfait en matière de PF.

Méthodes d'analyse

Pour atteindre les objectifs de l'étude, il sera fait recours à une analyse descriptive pour mettre en exergue les niveaux des besoins non satisfaits en planification familiale selon les caractéristiques des conjoints (différences d'âge, niveaux d'instruction, informations sur la PF, approbation de la PF, discussions sur la PF, etc.) et celles de leurs ménages (niveau de vie, région et milieu de résidence). Des tests de khi-2 seront utilisés pour mesurer les différences constatées dans les prévalences selon ces caractéristiques des conjoints.

Une analyse multivariée basée sur la régression logistique simple permettra de mesurer l'influence des caractéristiques du couple sur les besoins non satisfaits après contrôle des caractéristiques du ménage.